

令和7年第2回中津川市教育委員会（定例会）議事録

日 時 令和7年2月12日（水） 午後1時30分～

場 所 ひと・まちテラス 101活動室

出席委員 教育長職務代理者 田島 雅子

三尾 和樹 橋本 あみる 山本 亮

事務職員 三宅事務局長・花田教育次長（兼）学校教育課長・森事務局次長・松井文化スポーツ部長・吉村文化スポーツ部次長（兼）鉱物博物館長（兼）東山魁夷心の旅路館長・伊藤教育企画課長（兼）施設計画推進室長・松原教育研修所長・安江幼稚教育課長・青木発達支援センターつくしんぼ所長（兼）発達支援センターどんぐり所長・園原阿木高等学校事務長・渡邊文化スポーツ部対策官・青木生涯学習スポーツ課長（兼）少年センター所長・小池文化振興課長（兼）市史編さん室長・草野図書館長（兼）蛭川済美図書館長・高井中央公民館長

会議日程 1 開 会
2 前回議事録の承認
3 教 育 長 報 告
4 議 事
5 閉 会

日程	議 事	件 名	結 果
第1	議第3号	中津川市議会（定例会）に提出する議案の意見について	承 認

■教育長職務代理者 本日は教育長が欠席ですので、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第13条第2項に基づき、職務代理者の田島が職務を務めさせていただきます。よろしくお願ひいたします。

本日は、4名の委員の出席を確認しましたので、委員会は成立いたします。ただいまから令和7年第2回中津川市教育委員会を開催いたします。

日程第2、前回議事録の承認につきましては、回議といたします。

続きまして、日程第3の教育長報告を代理で行います。お手元に報告概要を配付させていただきましたので参考にしてください。

1月22日は東京で開催されたB&G全国サミットに、市長、松井部長と共に出席しました。27日は東濃地区教育長会並びに東濃地区図書館教育賞授賞式に出席しました。当市については、坂下小、付知北小、第二中の3校が新たに参加してくれています。29日は東濃地区小中学校事務職員研修協議会に出席し、義務教育における貢献について評価すると共に、学校における唯一の事務責任者としての職責と期待についてお話ししてきました。31日は校長研修会に出席しました。今回は特に、年末に第二中で発生した事案を事例として取り上げ、学校における危機管理の在り方について確認しました。

2月2日は中津川文化会館で開催された中津南地区三世代さわやか芸能フェスティバルに出席しました。可愛い園児さんから年配の方まで、正に三世代が集まる催しでした。南さくら幼稚園、南小学校や第二中学校の生徒も踊り、合唱や演奏を披露していました。5日は教頭会に出席しました。同日、川上地区まちづくり協議会等の代表者が来庁され、川上小学校と坂下小学校との統合に係る要望書を受理しました。7日は岐阜県都市・町村教育長会冬期合同研修会に、10日は東濃地区教育推進協議会理事会に出席しました。

続いて、今後の主な予定です。

2月16日は「郷士かるた競技大会」に、18日は職員組合幼児教育部会との懇談に、20日は中津川市博物館等協議会に出席します。25日からは市議会3月定期会が始まります。26日は東濃地区教育長会に出席します。

3月1日は阿木高等学校の卒業証書授与式です。同日の蘇南高等学校の卒業式は、事務局長が代理で出席します。5日は今年度最後の校長研修会に出席します。なお、次回の定期会は3月5日です。3月末には例年と同様に臨時会を開催します。年度末に申し訳ありませんが、ご出席の程よろしくお願ひいたします。

教育長報告は以上です。

続きまして、事務局及び文化スポーツ部からそれぞれ報告します。

三宅事務局長。

■事務局長 前回以降の主な出席行事について報告します。

1月23日に定例記者会見と幼児教育保育施設運営協議会、28日に三役部長会と総合計画策定委員会、30日に山口地区の学校規模等適正化に関する地区説明会、31日に校長会と政策会議、2月5日に発達支援センターで小諸市・東御市市議の視察対応、川上地区からの要望、7日に恵那市東野小学校視察、これは体育館のエアコンの視察です。10日に石原電機工業株式会社様からの寄附受領式に出席しました。

今後の予定です。2月17日に教育評価委員会、18日に青少年健全育成推進市民会議と安全安心まちづくり市民会議の合同会議、末松先生とのWEB打合せ、職員組合幼保部会との面談、19日に三役部長会、21日に定例記者会見、26日に東濃信用金庫様からの寄附受領式、3月1日に蘇南高等学校の卒業証書授与式、3日に校長会が予定されています。

また、3月市議会が始まります。2月25日に本会議初日で開会し、26日に一般質問の締め切り、その後、文教民生委員会、予算決算委員会が行われ、3月27日に本会議の最終日で閉会する予定です。以上です。

■教育長職務代理者 松井文化スポーツ部長。

■文化スポーツ部長 文化スポーツ部に関わる主な行事や事業について報告します。

1月22日、全国B&Gサミットに市長、教育長と参加し、日本財団会長の笹川陽平氏の特別基調講演のほか、10年連続特A評価を受けた福岡B&G海洋センターがサミットの中で表彰されました。27日、落合宿本陣整備計画策定委員会が開催され、遺構の発掘調査内容についての報告や協議を中心に行われました。同日、日本陸上競技選手権大会に出場する中津川TFC所属の坂本中学校2年生の西崎颯志（そうし）君の激励会が開催されました。31日、空手道の21歳以下（U21）世界選手権大会で優勝した、付知町出身で現在は帝京大学1年生の石原水晶（みずき）さんの報告会が開催されました。

2月1日、市民大学講座第2回講座は、「中津川市のSDGsを推進するためには」と題して、中京学院大学の2名の先生方から研究の成果などについてお話をありました。2日、にぎわい創出や交流促進などを目的に、中津川市では初めて六斎市でeスポーツ体験会が開催されました。会場には多くの親子連れや子供たちが来てくれ、盛り上がってきました。10日、エアロビクスで全国大会に出場するフラットバック所属の金子早苗さんの激励会が開催されました。金子さんは昨年も同大会に出場し6位入賞を果たしています。

今後の予定です。2月13日、市文化財保護委員会が開催されます。15日、中京学院大学アスリートミーティング（レク・アス エンジョイフェスティバル）

が開催されます。17日、市国際交流事業検討委員会が開催されます。20日、子ども金メダル選定委員会が開催されます。田島委員には出席をよろしくお願ひします。22日、市民大学講座の第3講義、名城大学野球部監督安江均さんを講師に迎え、「人間力を育てる～野球を通して～」と題して講演をいただきます。以上です。

■教育長職務代理者　ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いします。

私がから質問します。事務局長報告で、2月5日の小諸市、東御市の視察では、どこを見ていたいのでしょうか。

三宅事務局長。

■事務局長　発達支援センターの療育について視察されました。両市の公明党の議員3名がおみえになり、つくしんぼの館内を視察いただき、中津川市の状況をご説明しました。

■教育長職務代理者　以前は中津川市教育委員会も小諸市へ行っていたことがあり、交互に行き来していました。最近はそういうこともなくなっていました。来てくださいという話はなかったですか。

三宅事務局長。

■事務局長　視察ということではないですが、G S S Sの関係で、コロナ禍のときにはお邪魔しなかったのですが、コロナが収まりかけてからは、私どもが直接お邪魔してお願いに上がったりしております。それとは別に、昨年は夏の藤村忌にも、中津川市から教育長の代理で私が行ったりして交流しています。

■教育長職務代理者　ほかにご質問等がないようですので、日程第4、議事に入ります。本日、提案する議題について、事務局から説明します。

森教育委員会事務局次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長職務代理者　それでは、日程第1　議第3号「中津川市議会（定例会）に提出する議案の意見について」、提案説明をお願いします。

初めに「1　中津川市教育研修所設置条例の一部改正について」、提案説明をお願いします。

花田教育次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長職務代理者　ただいまの説明について、ご質問、ご意見等がありましたらお願ひします。

私は質問します。教育研修所はいつから移転するのですか。

花田教育次長。

■教育次長　ゴールデンウィークの少し前だと聞いています。

■教育長職務代理者　ほかにご意見、質問等がございませんので、「2 中津川市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例及び中津川市特定教育保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基準を定める条例の一部改正について」について、提案説明をお願いします。

安江幼児教育課長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長職務代理者　ただいまの説明について、ご質問、ご意見等がありましたらお願ひします。

橋本委員。

■橋本委員　日本語が難しいです。具体的に中津川市では何がどうなるのでしょうか。

■教育長職務代理者　安江幼児教育課長。

■幼児教育課長　家庭的保育事業は、中津川市では小規模保育事業所になります。具体的には、「くっく」、「くっくクネスト」です。小規模保育事業所等の家庭的保育事業は3歳未満の保育施設なので、3歳以上児の行き場所や連携する施設を作らなければならないのですが、全国的にそれが難しく、連携施設がなかつたりします。なので、経過措置が取られていたのですが、中津川市においては、くっく、くくっくネスト共に連携施設が確保されているため、こちらへの影響はありません。

■橋本委員　分かりました。

■教育長職務代理者　ほかにご質問、ご意見等はありますか。

三尾委員。

■三尾委員　「家庭的保育事業等」はご説明をいただいたので大体分かりました。7ページの家庭的保育事業者等の次に「代替保育連携協力者」という言葉があります。次のページの真ん中辺りに「保育内容支援連携協力者」という言葉があります。これを簡単に説明いただけますか。

■教育長職務代理者　安江幼児教育課長。

■幼児教育課長　「代替保育」は、家庭的保育事業所の職員などが病気などで保育

を提供できない場合、連携施設が代わって保育を提供することです。代替保育士の派遣を行います。「保育内容支援」は、連携施設の開放、連携施設によって保育内容や家庭支援等について相談、助言、相互の行事への参加や給食の提供などの支援を行うことです。

■教育長職務代理者 三尾委員。

■三尾委員 大体分かりました。これは、勤めている方は保育士等の資格を持った方でしょうか。

■教育長職務代理者 安江幼児教育課長。

■幼児教育課長 保育士の人数の基準があり、その数以上は、資格のない人も保育補助として勤めている場合もあります。

■教育長職務代理者 私も、従うべき基準であるためということと、中津川市では市民に影響はないということで、承認したいと思います。

ほかにご意見、質問等がございませんので、「3 令和6年度中津川市一般会計補正予算のうち教育に関する事務に係る部分」について、提案説明をお願いします。

安江幼児教育課長

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長職務代理者 ただいまの説明について、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

三尾委員。

■三尾委員 歳出の12ページ⑦に「坂本中学校普通学級増級に伴う改修工事」とあります。ほかのものは大体こういう工事だと分かるのですが、普通学級を増級する工事というのは、具体的にはどういう工事になりますか。

■教育長職務代理者 伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 普通教室の増級に伴い普通教室を増設する工事です。今まで別の用途で使っていた部屋を普通教室として使えるようにします。使われる部屋は特別支援学級などですが、間仕切りやエアコン等を設置する工事になります。

■教育長職務代理者 三尾委員。

■三尾委員 増級と書いてあると、プレハブでも建てて学級そのものの空間を作るよう感じましたが、今の説明で、何かに使っていた部屋を改造して普通学級に使えるようにするというお話をしたので、この金額の中でできるということが分かりました。

■教育長職務代理者 教育企画課長。

■教育企画課長 今日は間仕切りの設置だけでなく、2部屋にすることで照明と電気のスイッチをそれぞれの部屋に付けたりする電気工事が含まれています。

■教育長職務代理者 私から質問します。西小学校の校内教育支援センター設置に伴う改修工事と、坂本中学校の校内教育支援センター設置に伴う教室改修工事があり、金額がかなり違います。なぜか、教えてください。

伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 西小学校ではエアコンの設置が1台ありますが、坂本中学校は間仕切りと照明だけですので、西小学校とは予算が違います。ここにあります校内教育支援センターの改修工事は、坂本中学校のほかにもいくつかの学校が含まれています。

■教育長職務代理者 以前、坂本中学校に行ったとき、空き教室を使ってやっているのを見せていただき、間仕切りもあり、子供たちが生き生きとやっているように思いました。照明がもっと良くなるということですね。

もう一つ質問です。落合中学校のトイレ改修事業があります。まだ改修されていないトイレは市内の学校にあるのでしょうか。

伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 トイレの洋式化は完全ではなく、今後、特別教室のエアコン設置が終わり次第、他の学校も順次改修を進めます。

■教育長職務代理者 ほかにご意見、ご質問等ありませんか。

山本委員。

■山本委員 落合小中学校の統合のための改修工事について。小学校が2億円、中学校が5千万円ぐらいの予算ですが、それぞれどういう工事ですか。

■教育長職務代理者 伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 小中共に実施する内容は、照明のLED化が主なものです。小学校の事業費が大きいのは、小学校は校舎の軒天部分に水が入り、塗装が浮いたり剥がれたりしているところを修理するためです。中学校は、点検はしていますが、雨漏りや軒天が傷んでいるところはありませんでした。その他、中学校はトイレの洋式化がされているのでトイレの改修はありませんが、小学校はトイレの改修を行うため、事業費が違います。

■教育長職務代理者 私から一つ質問します。教育基金積立金についてです。いつどのように使うものなのか、詳しく教えてください。

伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 基本的に基金は、寄附者の意向の「どこの学校でどう使ってほしい」ということで一旦お預かりします。学校が使途をすぐに決められず時間がかかる

る場合は一旦基金に積み立てます。後に使途が決まれば改めて歳出予算に計上して、当該年度か次年度には使うスケジュール感で進めています。ただ、金額が大きい場合は、継続して何年間かで使う場合もあります。

■教育長職務代理者 三尾委員。

■三尾委員 歳出の⑨で、確かに美術館の建設基金の積み立てという説明があったと 思います。そうなると、これは美術館にしか使えないということでしょうか。

■教育長職務代理者 小池文化振興課長。

■文化振興課長 こちらの基金は、美術館建設及び美術品等取得基金という名称で、 美術館の建設と美術品など資料を買うときの資金として使います。

■教育長職務代理者 ほかにご意見、ご質問ありませんか。

それでは、「4 令和7年度中津川市一般会計予算うち教育に関する事務に係る 部分」について、提案説明をお願いします。

伊藤教育企画課長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長職務代理者 ここで一旦区ります。教育委員会事務局の予算について、 ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

橋本委員。

■橋本委員 幼児教育課の歳出で、法人保育所事業と私立幼稚園助成事業に係る 支出額が大きいことについて、法人保育所は法人なので法人内で経営されているとい う印象だったのですが、中津川市と法人保育所との関係はどうなっているのですか。

■教育長職務代理者 安江幼児教育課長。

■幼児教育課長 法人保育所は市から委託を受けて子供を預かっている関係で、公 定価格で運営費を支払っています。私立幼稚園は県の直轄で、県から運営費を支 払っています。市からは支払っていません。

■教育長職務代理者 私も仕組みを理解するのに時間がかかりました。ほかにご意 見、ご質問等ありませんか。

山本委員。

■山本委員 学校教育課の歳出で、小学校、中学校の教育扶助事業についてです。 この増額は、教育扶助の対象になる児童生徒が増えているのが原因なんでしょうか。 それとも、物の値段が上がっていることに伴ったものでしょうか。

■教育長職務代理者 花田教育次長。

■教育次長 教育扶助事業は少し増額しています。これは、対象者が増えているこ

とによるものが大きいです。

■教育長職務代理者 山本委員。

■山本委員 正確な数字でなくていいですが、大体どのぐらい増えているのでしょうか。

■教育長職務代理者 花田教育次長。

■教育次長 教育扶助事業の準用保護の人数は、令和6年度は384名に支給しています。令和7年度は21名分を増額して予算計上しています。また、特別支援の教育就学奨励費は、令和6年度は232名に支給しています。令和7年度は30名分を増額して予算計上している状況です。

■教育長職務代理者 よろしいでしょうか。

私が質問します。中学校教育充実事業の部活動充実事業です。例えば、吹奏部などは、今は一つの学校ではできず、2、3の学校を合わせて進めていると聞いています。部活動充実事業費は下がっているのでしょうか。

花田教育次長。

■教育次長 吹奏部などクラブ化されたものは、いくつかの学校が一緒になって、保護者クラブとして活動しています。しかし、部活動充実費は学校内の部活動の充実費ということになっていますので、基本的にはそれほど変わっていません。

■教育長職務代理者 学力向上支援事業で、指導助手が6名増加ですが、この指導助手には教員免許が必要ですか。

花田教育次長。

■教育次長 これは校内教育支援センターに配置する不登校対策の指導助手6名です。概ね小学校、中学校の免許を持った方で、実施要綱にはそのようにうたわれていますが、特に教育長が認める者、長年教育に携わっていて実績のある方については一部持っていない人もいます。ただ、それに代わる何らかの免許を持っている方がほとんどです。

■教育長職務代理者 ほかにご意見、ご質問はありますか。

山本委員。

■山本委員 教育研修所の歳出について、意見です。子ども自立支援事業で、相談員、カウンセラーやソーシャルワーカーへの支出があり、こういう増額は難しいとは思うんですが、相談体制が充実していくのは意義のあることだと思います。可能な限り充実していただければと思います。

■教育長職務代理者 ご意見ありがとうございます。

ほかはよろしいですか。

ご意見、質問等がございませんので、文化スポーツ部の予算の説明をお願いしま

す。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長職務代理者　ただいまの説明について、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

私が質問します。文化施設管理運営事業について、中津川文化会館、アートピア付知交芸プラザの指定管理と自主事業費が増額になっています。これは、自主事業をたくさんやるということですか。

小池文化振興課長。

■文化振興課長 照明器具のＬＥＤ化の工事費と、自主事業でも名のある方を呼ぶ計画があり、この事業費が増額になっています。

■教育長職務代理者 意欲的に市民に対して自主事業をしてくださることは嬉しいことです。ありがとうございます。ほかにご意見、ご質問等ありませんか。

私が質問します。鉱物博物館などの博物館では、あまりお金の動きがないのを残念に思います。コロナ前には、いろいろな、課をまたいで事業、図書館とのコラボなどをやっていました。そのときは、本当に楽しく参加させていただきました。博物館等は、市民にワクワクしていただく事業をどんどん展開していただきたいと思います。ここが大きく増額すると楽しく嬉しいですが、いかがでしょうか。

吉村文化スポーツ部次長。

■文化スポーツ部次長 博物館でもいろいろな事業を計画しており、前年に見劣りするものでは決してないと思っています。できるだけお金のかからないように計画したり、地域でボランティアをされている方にもたくさんお願いしています。確かにお金をかけねばすごいことができるとは思っています。ご意見をいただきましたので、来週に行われる博物館等協議会でご意見を伺いながら、良い計画をしていきたいと思います。

■教育長職務代理者 期待しています。

それでは、議第3号について、全体を通してご意見、ご質問はございませんか。

資料の11ページについて、どなたか説明してくれませんか。

森事務局次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長職務代理者 毎年、人口が減っていくので、税収も減り、予算を削減しな

さいと言われると思いますが、今年もそういった話はありましたか。

森事務局次長。

■事務局次長 各部に何%とシーリングがかけられて減ってはいますが、大型事業や必ずやらなければならない事業は別枠で認められています。それ以外に、枠外で上げた中で認められたものを拾い上げて肉付けしたものです。税収も、人口は減っていますが、一概に減っているわけでもなく、110億円程度の税収があります。我々職員も、有利な起債や国や県からの補助金を獲得しながら、なるべく市の予算を少なくしてうまく回していますので、ご理解いただきたいと思います。

■教育長職務代理者 子供たちのために努力してくださりありがとうございます。

ほかにご質問、ご意見はありませんか。

ご意見、ご質問等がございませんので、ご異議がなければ、議第3号については承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長職務代理者 それでは、議第3号「中津川市議会（定例会）に提出する議案の意見について」は、原案どおり承認とします。

これをもちまして、本日の議事はすべて終了しました。委員の皆さん、ありがとうございました。

それでは、事務局から次回の開催日程について報告をお願いします。

森事務局次長。

[事務局から次回日程の報告]

■教育長職務代理者 それでは、次回は、令和7年3月5日、水曜日、13時30分から、にぎわいプラザ4-1会議室にて定例会を開催いたします。

以上で、令和7年第2回中津川市教育委員会を終了といたします。お疲れさまでした。

[閉会 (午後2時52分)]